

LA CUESTIÓN DE LAS CIENCIAS HUMANAS EN IBEROAMÉRICA Y LA PREOCUPACIÓN POR EL HOMBRE DE LOS PENSADORES DE LA SALAMANCA DE LOS SIGLOS XVI Y XVII

RESUMEN

La exposición replantea prospectivamente el papel actual de las ciencias humanas y sociales y sitúa su problemática en nuestra realidad de países hispanoparlantes. Relaciona el desafío de la creación de nuevos paradigmas que empeñó muchos de los esfuerzos de los pensadores de la Salamanca de los siglos XVI y XVII, quienes se hicieron cargo de las nuevas realidades de un mundo en los albores de un proceso singular de globalización que llega hasta hoy y que, entonces, se manifestó en las ambiciones y la geografía de una razón que ya apuraba su instrumentalidad.

Asimismo, se examina, desde un enfoque antropológico crítico, la naturaleza epistémica de las ciencias humanas en el contexto de los modelos paradigmáticos en uso, de abordaje a los fenómenos humanos y sociales, la capacidad de estas ciencias de dar respuestas y postular caminos alternativos a las necesidades de una humanidad demandante de un salto en su horizonte ontológico-existencial.

I. INTRODUCCIÓN

Creo que sólo un *páthos* filosófico o, con mayor precisión, ontológico-existencial, podría caracterizar mejor que las explicaciones políticas, sociales, económicas o culturales corrientes, la preocupación de los protagonistas del descubrimiento y la conquista de América. Lejos, pues, de descartarlas, me parece apropiado por la índole de mi temática proponerles, en cambio, una integración y articulación crítica de ellas mediante una reflexión capaz de alentar pros-